

Unos por otros y
Dios por todos.

BOLETÍN

DE LA

EL IRIS
DIARIO CATÓLICO

FEDERACIÓN DE SINDICATOS CATÓLICO AGRARIOS DE MENORCA

Año I

Ciudadela (Menorca) 25 de Octubre de 1919

Núm. 9

La Asamblea General de la Confederación Nacional Católico Agraria

Nuestra obra marcha a grandes jornadas y su intensa actuación se deja sentir en todas las regiones de nuestra Patria.

Por noticias particulares y por la prensa sabemos que la Asamblea de referencia ha tenido un éxito superior a lo que se esperaba.

Unos dos mil agricultores, con un centenar de Consiliarios, numerosos presidentes y 300 banderas de todas las Federaciones de España se trasladaron a Madrid para asistir a los actos de la Asamblea y a la gran fiesta de la Consagración de la Obra al Sagrado Corazón de Jesús.

Las copiosas llúvias impidieron que el hermoso acto tuviera lugar en el Cerro de los Angeles, como estaba proyectado, y se celebró en la Catedral. El Sr. Obispo de Madrid-Alcalá bendijo la bandera de la Confederación, que era sostenida por el Sr. Monedero; el Sr. Obispo de Plasencia pronunció una admirable plática sobre el elemento sobrenatural de la Confederación; y al final el Excmo. Cardenal Primado dió la bendición con el Santísimo Sacramento.

Terminada la plática del Prelado de Plasencia, leyó, en presencia del Altísimo, con voz emocionada, don Antonio Monedero, digno Presidente de la Confederación, la siguiente fórmula de Consagración:

Acto de consagración

Corazón Sacratísimo de Jesús, Rey de Reyes y Señor de todo lo creado: En este Templo principal de la capital de España, afortunado y fiel custodio de los restos venerandos de aquel Santo Labrador que con el aroma de sus virtudes em-

balsamó el ambiente de las calles y los campos madrileños, se postra hoy reverente ante Vos la *Confederación Nacional Católico-Agraria*.

Nacida al calor de aquel fuego de la caridad que Vos vinisteis a traer a la tierra, de la savia de esa caridad quiere nutrirse y vivir. Por eso viene hoy a Vos a consagrarse toda entera a Vuestro Divino Corazón, fuente inagotable de amor, proclamándoos su Rey y Señor.

Venga pues, a nosotros, tu Santísimo Reino, que es Reino de justicia y de amor.

Reinad en el seno de nuestros Sindicatos y Federaciones, en los hogares de nuestras familias, en los corazones de cuantos formamos parte de la Confederación.

En aquella hora suprema de la manifestación más estupenda de vuestro amor hacia los hombres, proclamásteis, Señor, el amor mutuo como la característica de vuestros discípulos, y esa queremos que sea la que brille, cada día con mayor intensidad en cuantos individuos y organismos constituyen la Confederación.

Frente a las doctrinas progresivas del odio y del rencor, como solución a los problemas que hoy conmueven al mundo, nosotros proclamamos la doctrina progresiva del amor, del amor a Vos y al prójimo por Vos.

Señor, somos los hijos de la tierra que Vos fecundais con la lluvia de los cielos y el calor del astro rey, y nos sentimos orgullosos de que hayais querido asociar nuestro pobre esfuerzo a vuestra grande Obra de alimentar a la humanidad.

Pero lo que más exalta nuestro orgullo profesional es el considerar que, merced a nuestra labor, bendecida por Vos, se producen aquellos privilegiados frutos, que luego, en virtud de las palabras sacerdotales, se convierten en Vuestro Cuerpo y en Vuestra Sangre, alimento sobrenatural de la Humanidad creyente.

Benedicid, Señor, a la clase social, que tan importante función desempeña en el mundo y, muy especialmente, a la porción escogida que constituye esta CONFEDERACION NACIONAL CATOLICO-AGRARIA.

Benedicid la obra de la Confederación, que es la obra de los católicos de todas las regiones de España; Benedicid a nuestro Rey, que la distingue con su augusta simpatía y protección; Benedicid a nuestros Prelatos, que son sus más decididos y eficaces protectores; Benedicid a nuestros Sacerdotes, que son el alma de nuestra querida Institución Confederal; Benedicid a las almas generosas que la han favorecido con sus donativos. Benedicidnos a todos los aquí reunidos, para que, fortalecidos con Vuestra Bendición, continuemos la Obra emprendida hasta llevarla a feliz término, para Gloria Vuestra y engrandecimiento de nuestra Patria.

Os lo pedimos, Señor, en este día tan memorable para la raza hispana, por intercesión de Vuestra Santísima Madre, bajo la advocación española de Virgen del Pilar, a cuyo poderoso patrocinio encomendamos desde hoy nuestra Confederación. Os lo pedimos también por intercesión del glorioso San Isidro Labrador, a quien proclamamos asimismo nuestro especial protector y modelo.

Haced, Señor, que, siguiendo nosotros sus huellas, al propio tiempo que labramos la tierra, cultivemos también la heredad de nuestro espíritu, para cosechar algún día el fruto imperecedero en el Seno amoroso nuestro espíritu, para cosechar algún día de Vuestro Divino Corazón. Así sea.

Quinientas mil familias asociadas por medio de los directores de la Obra y por millares de representantes, postráronse ante la imagen del Divino Corazón y de hijos ofreciéronle una intensa y beneficiosa labor social de no muchos años, pero de muchos y ópinos frutos.

La peregrinación al Cerro de los Angeles tuvo lugar el martes siguiente, y fueron unos tres mil los agricultores católicos confederados que escalaron el santificado cerro agrupados alrededor de trescientas veinticinco banderas.

La polifonía de las banderas, el jubiloso vue-

lo de las campanas, los himnos y cánticos eucarísticos y la ansiedad con que la procesión del Santísimo se esperaba por todos, producían en el ánimo el escalofrío de lo sublime.

El señor Morán, Consiliario de la Confederación, portaba bajo palio el Santísimo Sacramento. Las banderas se abatían al paso de Jesús Sacramentado. El «Tantum ergo» se escapó de centenares de gargantas. Desde el altar Jesucristo vivo, bendecía a la muchedumbre.

Con frase encendida en el fuego de la Caridad, el consiliario de la Federación de Navarra, señor Eleta, prometió por todos los agricultores confederados trabajar sin descanso por el reinado social de Jesucristo.

El señor Monedero leyó la fórmula de la consagración de la Obra al Sagrado Corazón de Jesús.

Cada una de las banderas que ondearon en las celestiales brisas del cerro de los Angeles, simboliza las ilusiones, los amores y las esperanzas de un pueblo.

En esto consiste la trascendencia singular del acto. No solo son los 3.000 agricultores que estuvieron en el cerro de Los Angeles para alabar al Sagrado Corazón de Jesús. Ellos representaban a todos los que militan en el vasto conuimio de la Confederación, y la Confederación Nacional Católico-Agraria agrupa hoy en su seno a la mayor parte de los agricultores españoles.



ES SEGON DIUMENGE

Sa nostra obra es tota ella, obra de unió i no se podría concebra que existigués sensa aqueu sagrat vincle que és es fonament de tota force. Per aixó, s' unió des Sindicats en Federacions qui radican en sa Confederació, es ja, avui, una gran potencia dins Espanya qui l' ha de salvar i fer gran y forte.

Avui, me referesc, no sols a s' unió de cors, de sentiments i d' amors que hi ha de haver entre tots es socios de un sindicat, sino que també a s' unió comercial, per fer sas compres, que mes han de donar per resultat cert s' economia i bon lat de género.

Tampoc me dirigesc a s' unió comercial de dins un sol Sindicat, perquè ja le donam per suposada, (i qui no la té res de bó ferá) sino a s' unió comercial de tots es Sindicats o sigui de tots es que forman se Federació.

Sa Federació te junta cada Diumenge primer de mes, i ella composta de tots es representats des Sindicats Federats sa compenetra de totas sas necessitats, tracta ets asuntos mes importants i presenta sus ofertes i demandas i es preus des gèneros que ha rebut; i llevoras cada un ho trasmet a se Junta des seus Sindicat per ferhó participar a tots es seus germans Socios.

Luogo es Sindicats hau de reunir a n' es Socios per darlis conta de tot; i aixó mai tan be com en Diumenge; i cap Diumenge com

Es segon Diumenge

de mes; i una vegada escuit es Diumenge, cap hora mes apropiada i mes bona que com despres de sa

Misa segona

o sigui despres de sa de las vuit; al menos per es nostros poblets petits; a Ciutadella i Mahó demunt

Las onze

que es s' hora que es pajesos ja han anat tots a Miseta i han arreglat es coates amb es seus Senyors o majorals.

Ho feixim aixie y ferem cosa i de profit, perquè tots comprariam junts, i aquí esta es secret des Sindicat, s' oli, sabó, garroves, arros, sucre i pebre vernei per sas porquetjadas i tot quant se necessiti comprar.

Aquest es s' asunto que hem indicat dalt de tot, de tenir Unió comercial i ferle valer un dia

Es segon diumenge

així sa Federació reduiria sas notas de gastos, perquè si cada cada vegada que un li passa per es cap de fer un pedido li fan, no s' acabaran mai es telegramas, sus cartas, anades y vingudes, i ningú tocará resultats practics de profit; i aixó no pot asser, ni deu eve de esser. Valdria casi mes se saber que es peix; es trempes que es gall d' indi.

Estiguom units en tot i per tot i ningú podrá pos per fer capre s' obra salvadora des nostre sindicadisme blanc cristiá.

ORFILA, Pbro.

C. des S. C. A. de S. Lluís.

La Confederació Nacional Católico Agraria

Acaban de celebrar s' asamblea general de sa nostra obra gran de Sa Confederació.

Tot quan pugai dir sera poc, lo que jo sabré escriure es res de lo s' ha fet *molt i bo*, de manera que puc assegurar que fins are no existia casi aquesta obra mes que dins s' ánima de tots, empero que are comensará sa vida real i practica.

Es tant lo que s' ha fet que una vegada acabada sa tasca ningú se creia que en tants pocs dias sa pogués conseguir.

Se van nombrá comisions per fer s' obra per parts i jo no sé quina ho ha fet millor.

Una de *Reglament* general de sa Confederació; una de *Reglament* de sa *Caixa Confederal* per convertirla dintre de poc temps en Banc; una per crear sa *Secció Comercial* nacional que desarrolli se vida dins totas sas Regions; una altra estudiant es Presupuestos nous, i una altre recuint impresions de tots i durles a sas respectivas Comisions.

S' asamblea s' ha compost d' uns 3.000 representants de Sindicats i Federacions i entre ells mes d' un centenars de Consiliaris.

A n'ets actes privats de s' asamblea hi assistian es Presidents; Consiliaris de sas Federacions, que son ja 59, o es seus delegats i ells han presentat a s' Asamblea grans i graves problemes socials i agraris que se sentan per diferentes regions d' Espanya.

Are, tot lo que s' ha fet se posará dins poc temps a sa Practica, lo que donará vida abundant a tota s' obra nostre, i com durant tots aquests dias han permenascot sempre units tots, i tots hem demanat que així seguiguessim, sense permetre que s' apagai aquel foc de germanó, es de esperá que de una a altre part d' Espanya se parlará i se ferá lo mateix, y aixó donará a sa nostra obra social cristiana una force i un valor tal, que cap podrá ferli competencia, ou cap ordre de cosas, ni matarlo.

Se va començá, es primer dia consignant sa Confederació a n' el Cbr de Jesús, a presencia

del E. Cardenal de Toledo i los Bisbes de Madrid i Palencia, i tinguent sa gracia de Deu per force i a l'Esglesia per mestre no mos porem equivocar ni perdre en sa batalla començada.

ORFILA, Pbro.

C. des S. C. A. de S. Lluís.

Madrid 20 9-1919.

Ofertas y demandas

Hazte cargo de que *vendes* cuando *compras*, y de que *compras* cuando *vendes*, y así venderás y comprarás según justicia.

(S. FRANCISCO DE SALES.)

(La inserción en esta sección es del todo gratuita para los Sindicatos y sus socios.)

MOVIMIENTO SOCIAL AGRARIO

CIUDADELA.

Este Sindicato ha acordado establecerse en el local social del «Círculo Católico», cuyo acuerdo ha sido recibido con aplauso, ya que en el mismo hay espaciosos salones para reuniones y solaz de los socios y de capacidad suficiente para las juntas generales del Sindicato.

Además, en el mismo Círculo hay almacenes para depósito y ventas de los artículos.

Los socios deben acostumbrarse o frecuentar el local social, a fin de comunicarse impresiones y enterarse de la marcha del Sindicato.

Varios socios han vendido su lana por medio del Sindicato.

Se ha recibido una nueva partida de aceite.

Aumenta el número de socios.

FERRERÍAS

Hemos recibido el petróleo, jabón sulfato de cobre, alubias y nueva partida de aceite.

Hemos formulado, y acaban de despacharse ya, dos nuevos pedidos de cebada de 3.000 kilogramos.

Lo que no hemos recitado todavía y piden con insistencia los socios es el maíz y los abonos químicos. Esperamos recibirlos dentro de pocos días.

HACER FLORECER UNA RAMA SECA EN UN DIA DE INVIERNO

En un día muy frío se corta una rama de árbol frutal, que podrá ser de manzano, peral, cerezo, etcétera. Se la tiene dos horas en agua de río para que salgan los cristalitos de hielo de la corteza y se ablanden las yemas. La rama se lleva a una habitación caldeada y se coloca en agua a la que se añade un poco de cal viva; a las dos horas se saca la cal y se echa agua fresca para que no sea demasiado rápido el procedimiento. El concurso quedará maravillado al ver que nacen las flores antes que las hojas. Si se prefiere el brote de éstas, se suprime la cal.

NOTAS

Los representantes de nuestra Federación Rdo. Sr. Orfila, Pbro. y don Antonio Pons Guerra debían llegar hoy a Mahón después de haber asistido a la Asamblea de la Confederación.

Como han visto nuestros lectores, la referida Asamblea fué un acontecimiento de suma importancia para la vida de la gran Obra.

Nuestros representantes nos comunicarán las lecciones aprendidas y sabrán dar a la Federación menorquina nuevo impulso y días de gloria.

La Asamblea ha venido a demostrar que la Confederación Nacional Católico-Agraria tiene mucha importancia y verdadera influencia en Madrid y en otras regiones de España.

¡Adelante, Agricultores españoles!

Habiendo establecido la Confederación Nacional Católico-Agraria las secciones de Seguros de enfermedades, Mortalidad e inutilidad del ganado y Mutualidades infantiles, lo pone en conocimiento de los Sindicatos que no estén acogidos a dichos beneficios y deseen establecer en ellos estas secciones, que comuniquen sus deseos a la Confederación para que pueda ésta mandarles un ejemplar de dichos Reglamentos para su conocimiento.